

Les Bastians: une sacrée confrérie de... «bons maris»!

L'habitude veut désormais qu'une confrérie locale se présente à chaque assemblée paroissiale. En décembre dernier, ce fut au tour des Bastians – dite aussi «Confrérie des bons maris» – d'être à l'honneur par la voix pleine d'humour de son gouverneur, Romain Lambert. Il est vrai que cette confrérie cultive quelques habitudes plutôt amusantes !

PAR CLAUDE JENNY

PHOTO: GEORGES LOSEY

Fondée en 1582 par un groupe de 14 Staviacois, l'Abbaye de Saint-Sébastien était à l'origine affaire de tireurs et d'arbalétriers ! Pour devenir ensuite la « Noble Confrérie des Bastians » ! Dont les membres doivent revêtir le pardessus noir, le chapeau, l'écharpe rouge et le médaillon. Pour en être membre, il fallait impérativement être bourgeois d'Estavayer, avoir au minimum 30 ans et ne pas avoir eu affaire à la justice. Et être un bon mari ? Vraiment ? Romain Lambert se marre en disant que l'on ne sait pas vraiment pourquoi la confrérie a été surnommée ainsi et qu'aujourd'hui, elle compte même des divorcés en son sein ! Mais peut-être est-ce parce que ses membres aiment toujours disséquer sur les vertus de la vie conjugale ! Mais cette habitante d'Estavayer nous confie: «A l'époque, ils nous faisaient peur et on les évitait dans la rue, même s'ils cherchaient à nous attirer en distribuant leurs caramels.»

Des amendes un peu pour tout !

Bien que, lors de leur rendez-vous annuel, la messe à la collégiale figure certes à l'ordre du jour, la journée comprend aussi moult libations... Et lors de la célébration de la Saint-Sébastien – le dimanche le plus proche du 10 juin – les Bastians commencent encore aujourd'hui la journée par un concours de tir à l'arbalète ! «Nous sommes proches de l'Eglise, mais nous n'y sommes pas reliés» tient d'ailleurs à préciser l'actuel gouverneur.

Au chapitre des drôleries, la confrérie ne fait pas payer de cotisations à ses membres, lesquels préfèrent s'infliger des amendes pour tous les rendez-vous de la vie... (mariages, naissances, etc.). Et lors de l'assemblée annuelle de l'Epiphanie, chaque membre doit tout dire sur sa vie lors de la cérémonie dite des confessions !

Les 22 membres actuels ont entre 26 et 90 ans ! Et continuent fidèlement à vénérer ce culte de l'amitié qui fait la spécificité de cette confrérie. Elle est ouverte à des hommes de toutes les couches sociales.



Romain Lambert, portant le chapeau et l'écharpe rouge, entre autres signes distinctifs des membres de la confrérie, durant son allocution.

Et comme preuve d'ouverture: en 2012, une fusion est intervenue avec les bourgeois de Font. Permettant que l'actuel gouverneur soit un habitant de Font. Une «première». Mais pas question d'accueillir des femmes !